

Baillairgé a contribué de 1887 à 1892, comme on vient de le voir, fut commencée en 1647, sous l'administration de Mgr. Laval ; elle fut consacrée par cet évêque, sous le vocable de "l'Immaculée Conception", le 11 juillet 1666.

Elle est située, sur le côté est de la place de l'ancien marché, dont le côté opposé fut occupé par l'ancienne chapelle et le collège des jésuites, dès 1637.

Sa longueur dans la grande nef est de 216, et sa plus grande largeur, est de 108 pieds ; elle peut contenir 4,000 personnes.

Elle est remarquable à cause de sa solidité et de son ordonnance intérieure.

Elle a souffert plus d'une fois pendant les sièges en 1690 par Phipps, 1759 par Wolfe, Murray et Monckton, et en 1775 par Montgomery et Arnold.

Le 24 septembre 1748, elle fut allongée en arrière et en partie reconstruite. Elle fut restaurée en 1766 ; Mgr. Briand officiait alors dans la chapelle du séminaire ; il retourna à la cathédrale et y fit son entrée solennelle le 16 mars 1774, lorsque les travaux de restauration furent terminés.

Quoique la cathédrale ait été incendiée, et restaurée, on peut dire que les murs d'aujourd'hui sont les mêmes que ceux d'autrefois, et que cette église est la plus ancienne de l'Amérique du Nord.

De 1843 à 1846, l'ancien portail, en maçonnerie ordinaire, fut remplacé par un autre en pierre de taille, avec une tour du côté nord, suivant les dessins de Thomas Baillairgé. L'ancien clocher que Jean Baillairgé II avait construit au côté sud, est resté intact.

En 1890, le parement extérieur des murs latéraux fut renouvelé en pierre de taille, ainsi que le mur d'enceinte, que l'on a couronné d'une balustrade en fer, le long de la rue Buade. La nouvelle chapelle du Sacré Cœur qui vient d'être construite, est la seule partie de l'édifice dont les murs sont de brique. A l'intérieur de l'église, les vieux bancs furent remplacés par des bancs plus commodes et d'un goût plus moderne ; les poêles russes que Smolenski avait construits, il y a près de cinquante